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《新京报》第五届“北
京感动社区人物评选”。
我是评委。在城市，社区
是和我们关系最密切的
公共空间。如何在其间
生活并有所贡献是个新
课题。如今的社区，不再
单纯是居委会治下的一个
行政区划，而是强烈自治
色彩下的居民自我管理与
自我发展的“责任田”。
在此背景下的评选像是
风向标，很适时，很给力！
——赵普（央视主持人）

有一年媒体报道一
幅张大千的长卷拍卖了1
亿多，我去看望一位书法
家，兴奋地跟他议论，他
淡淡地说：假的。然后跟
我讲，假在哪里，哪里哪
里造的，什么年代，如何
流出来的。我问：为什么没
人说破？他淡淡地说：干
吗要说破？挡别人财路？

——李蒙（媒体人）

哈尔滨亚麻厂在我
小时候发生过一次大爆
炸，好多如花似玉的年轻
女工都被烈焰毁容。据
说后来厂里集中到一幢
大楼里养着她们。这个
楼与世隔绝，里面经常传
出凄怨绝望的歌声。那
楼里什么都有，就是没有
镜子……这么多年过去
了，突然想起这事。不知
道那些姑娘们，她们现在
怎么样了？

——全勇先（作家）

在三亚搭乘了几次
出 租 车 。 服 务 明 显 改
善。今天从大东海回三
亚湾路上，和一阜阳出租
司机聊天。他说现在机
场不再私下收额外费用，
白天禁止了黑车（十一点
半后还有黑车），都是排队
上车打表收费。所有司机
都有平等机会拉客。改变
最快是出租车。旅游点和
大排档宰人现象还顽强地
存在。革命尚未成功。
——薛蛮子（天使投资人）

刚从美国给大同110
打了电话是通的，但确认
说因昨电话光缆断了，导
致一系列系统故障，他们
也在调查“欠费停机”的
原因。今天早上6点系统
已恢复正常。2012，真是
什么事都能发生！想起
去年在非洲采访，他们老
掉线，因为光缆埋得浅，
不是被动物咬了，就是被
雷劈了，或者被不懂的居
民拿回去晾衣服了……

——赵何娟（媒体人）

就企业而言，不是说
该不该制造熊胆粉，而是
这种商业行为是否顺应
了当代社会的主流价值
观与道德观。原始社会
人吃人都不犯法，那是因
为没有法律和道德。但
现在做企业即便没有法
律约束也要有道德观。

——陈志列（企业家）
栏目主持：武云溥

■ 北京论坛

近日，南锣鼓巷前圆
恩寺胡同和秦老胡同拆迁
中发生的怪事，实在令人
汗颜。据《新京报》报道，
南锣鼓巷地下停车场的修
建项目涉及前圆恩寺胡同
28号和30号和秦老胡同37
号一部分。与秦老胡同37
号院仅一墙之隔的35号院
北京市文保单位“绮园花
园”，是晚清内务府总管索
家宅院的花园部分。拆迁
中，闻讯前来的索家后人
察先生证实，真正的“绮
园”并非35号院，而是已经
开拆的37号院。

如果将晚清内务府总
管索家的花园，真的给拆
了，旁边假的院落却留了
下来，就如同一出荒诞派
的戏了。目前事实真相尚

需调查，万一被拆掉的确
为真的文保单位，真的文
物价值无法衡量，就这样
毁于一旦，实在可惜。

发生这样的事情，对
于历史留给老北京的文化
财富的价值认知不足是主
要原因。对于北京这样一
座世界上绝无仅有的古
都，尤其是像南锣鼓巷这
样在北京旧城二十五片历
史文化保护区内的街巷院
落，一定要做到“拆”字下
留情，拆除之前留下稍微
思索的时间。

对于这样的地方，由
于悠久历史的积淀和长年
失修，表面的陈旧甚至破
烂衰败下可能藏有需要发
掘的文物；或者还有很多
文物部门一时没有公布的

文保单位却实际上藏在深
闺人未识。因为当下正在
走的路，沉积着有前辈的
足迹，煤层一样一层层叠
加，不要只以为是柏油马
路一样简单。事实上，如
今胡同和大街的路面已经
比从前高出了许多，再不
是原来的模样。

说要“拆”字下留情，
是指在不破不立的惯性思
维下，要更为理性而规范
地对待这样的事情。相关
部门在拆除之前起码可以
先请教一下文物部门，请
教一下专家，在正式张榜
告示之前，先认真作出判
断。这样，才会避免“错
拆”索家花园这样令人啼
笑皆非的事情再次发生，
同时也可以按图索骥找到

相关的责任人。
对待文物应该像对待

家中藏有的或淘换来的瓷
器一样，生怕错过了真品，
而仔细斟酌，小心为上，千
方百计地寻找专家问个究
竟，绝对不会轻易把它们
当成赝品打碎。当然，这
只是出于个体的小心，对
于老北京已经 发 现 和 尚
未发现的珍贵的文物遗
存，相关部门更需要仔细
谨慎。

“拆”字下留情。除了
小心谨慎之外，更重要的
是对于那些看来并不起眼
的街巷院落，要有一份敬畏
之心。那既是对历史也是
对未来负责的敬畏之心。

□肖复兴（作家）
相关报道见A08-A09版

真假绮园未定，“拆”字下应留情
对待文物应该像对待家中藏有的或淘换来的瓷器一样，生怕错过了真品，而仔

细斟酌，千方百计地寻找专家问个究竟，绝对不会轻易把它们当成赝品打碎。

新华社报道，2011 年，
画家沈女士从南京十竹斋
拍卖公司花了近 24万元拍
回一件清代翡翠手镯，后来
经检验，却是十足的假货。
昨日，《现代快报》也报道，
最近拍出 2亿元高价的“汉
代玉凳”实是邳州玉器作坊
加工的“当代作品”。

十年来类似的事情不
少，可最后大多不了了之。

现行的《拍卖法》规定，
“拍卖人、委托人在拍卖前
声明不能保证拍卖标的真
伪或者品质，不承担瑕疵担
保责任”，而且聪明的拍卖
行纷纷把整份法律条文印
在拍卖图录的前后，估计没

人会细心地找到这一行小
字，耐心捉摸下。

艺术品拍卖遇欺诈，求
助《拍卖法》无门，去拿《消
费者权益保护法》说事——
该法规定消费者有知情权
和拥有购买假冒商品的赔
偿权，拍卖行律师又会告诉
你说艺术品并非“生活消
费”而是“投资产品”。

对拍卖公司来说，现行
法律当然有利于自己的业
务开展，其中人士还声称之
所以不保真，是出于鉴定体
系的客观现实——专家鉴
定各是其所是，难分伯仲；
而仪器鉴定只可确定大致
年代，无法具体到人。此论

粗看有理，细想却是谬论，
尽管鉴定有种种局限，也要
付出成本，可并非无解。

有关方面可以修订法
律，规定拍卖后对真假发生
争议可由买主举证，并排除
专家鉴定之类的主观证据。
比如，某人买了拍卖行声称
的北宋画家甲创作的乙画，
对真假有怀疑的，他只需用
独立第三方的仪器鉴定该
画纸张晚于宋代几百年甚
至上千年，就可证明乙是假
画，此时根本不用具体到人。

而且，就算在现行法律
下，“在拍卖前声明不能保
证拍卖标的真伪或者品质”
的告知义务，是否得到有效

执行也值得怀疑。既然不
能保证真伪，那拍卖行又为
什么在画册、展览和新闻稿
的每幅画下标出作者、年代
这些信息？要真严谨的话，
都应该是“据传”、“据有关
鉴定”，并在拍卖会和预展
的大门口张贴明显的字句，
告知大家无法保证拍品的
真假，而不是埋在一大堆小
字中间做“炸弹”。

艺术品拍卖市场乱象
纷呈，背后不但可能存在欺
诈，而且还涉嫌“洗钱”等犯
罪行为。加强艺术品拍卖
市场的监管，修改某些不合
理的法规，已不能再等。

□周文翰（学者）

■ 第三只眼

艺术品拍卖不能让欺诈“合法化”
艺术品拍卖市场乱象纷呈，背后可能存在大量欺诈行为，还涉嫌“洗钱”等严重

的犯罪行为。加强艺术品拍卖市场的监管，修改某些不合理的法规，已经不能再等。

■ 一家之言

空气监测
民间大有可为

■ 时事漫画

深圳市龙岗区司
法局局长何旅华被指
率团公费旅游，2月24
日被免职。有深圳公
务员认为从备战大运
开始， 各政府部门都
放弃休假，劳累一年
多，在大运后出外休息
下不为过，因此何旅华
被免职有点冤。（2 月
25日《羊城晚报》）

漫画/勾犇
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公众对空气质
量检测做得越多，
越有利于帮助减轻
政府的空气检测包
袱，共同提升当地
的空气环境品质。

据《科技日报》报道，全
国共有17个城市已开始进
行PM2.5监测，北京计划在
2012年内建成30多个PM2.5
监测子站。但与此同时，也
有专家表示，“我国城市的
环境空气质量监测位点设
置虽然也能反映整体环境
质量状况，但监测点少、代
表性和覆盖面不足”。

知道每天的空气质量，
尤其是知道自己每天呼吸
的空气质量，可能是每个人
内心最 强 烈 的 愿 望 。 而
且，知道了自己的处境，就
容易想出改良的办法。

面对空气监测站点覆
盖面不足的问题，除了政府
大量增加监测站点的数量，
如实公布监测结果之外，还
有一个最好的办法，就是让
商业检测、民间环保组织独
立检测、公众自发检测、居
民小区检测一起来，共同

“发现空气环境真相”。
好在当前是科学昌明、

资讯发达、传播简便的时
代，好在当前是各种检测仪
高度便携化、傻瓜化、廉价
化的时代，任何人只要愿
意，都可以自己出资，购买
各种各样的检测仪，去检
测身边的空气质量情况。
虽然便携式仪器有可能会
有一点点误差，但只要信息
不造假，误差上下波动的范
围，都在使用者可承受的
范围。

像 一 些 名 人 ，如 果 有
心，花个几万元，买上一台
检测仪，然后实时在微博上
发送检测结果，不仅仅让自
己了解了空气质量，也给了
广大公众以极大的参考。
大家至少可以知道，在此人
生活的某个小区，空气质量
是个什么样的水平。

现在的城市被一个个
小区分割，每个小区的空气
质量都是不一样的，生活在
某个小区的人，如果想要知
道自己屋外的空气是不是
有利于儿童出去户外玩耍，
那么，完全可以委托小区的
物业，进行持续的空气质量
检测，然后实时发送到小区
业 主 的 各 种 信 息 接 收 器
里。比如，网站上、进出口
的大屏幕、手机短信、电话
通知、微博私信、楼宇张贴
公告，只要有利于给大家提
供贴心的空气质量服务，相
信一定会受到业主的欢迎。

公众对空气质量检测
做得越多，越有利于帮助减
轻政府的空气检测包袱，帮
助整个社会更早地实现有
效空气质量信息服务，以促
进当地空气污染治理措施
的到位，共同提升当地的空
气环境品质。

□冯永锋（环保学者）

替公款旅游
喊冤


